

EuroJournal

Linz - Mühlviertel - Böhmerwald



900 Jahre Gramastetten

Das Grüne Band Europas

Regipedia – die OÖ. Online-Enzyklopädie

Die Ochsenstraße – ein alteuropäischer Handelsweg

REGIONALEDITION

EUR 4,-

Landesausstellung 2010



Seit nunmehr 45 Jahren werden in Oberösterreich Landesausstellungen gezeigt. Was als rein kunstgeschichtlich ausgerichtete Ausstellung begann, hat mittlerweile den Charakter eines kulturellen Events, dessen nachhaltige Bedeutung sich nicht nur in der Kultur, sondern auch in Wirtschaft und Tourismus widerspiegelt.

Doch trotz aller Entwicklungen und Veränderungen in den vergangenen Jahrzehnten steht eines bei Oberösterreichs Landesausstellungen erfreulicherweise immer noch im Mittelpunkt: Sie sind in erster Linie ein Instrument der Kulturvermittlung – ein Instrument der Kulturvermittlung auf hohem inhaltlichem und didaktischem Niveau – und dennoch an breite Zielgruppen gerichtet.

Mit der Landesausstellung 2010 auf Schloss Parz in Grieskirchen, die unter dem Titel "Renaissance und Reformation" steht, wird ein in mehrfacher Hinsicht für Oberösterreich wichtiges Thema aufgegriffen.

Denn die Renaissance bildet, auch wenn dies bisher weniger beachtet wurde, einen zentralen Abschnitt unserer Landesgeschichte, der sich nicht nur in der Errichtung zahlreicher bedeutender Baudenkmäler – z. B. Schlösser wie Parz und Aistersheim oder das Landhaus – manifestiert. Auch geistesgeschichtlich bildete diese Epoche bei uns eine Zeit des Aufbruchs, ausgehend von einem neuen Weltbild, den Lehren der Reformation sowie technischen und wissenschaftlichen Errungenschaften wie z. B. dem Buchdruck oder der Erkenntnis von den Kepler'schen Planetengesetzen.

Die Landesausstellung will keine graue Geschichtstheorie vermitteln, sie versucht vielmehr, ein plastisches, wirklichkeitsnahes Bild vom Leben in der Renaissance zu zeichnen. Die Evangelische Kirche in Oberösterreich fungiert als zentraler Partner dieser Ausstellung. Flankierende Projekte wie das Zentrum 2010 in Grieskirchen, der Kometor in Peuerbach, ein Themenweg zum Geheimprotestantismus in Wallern, eine Ausstellung über die Jörger auf Schloss Tollet und eine Sonderschau über Epitaphe im Evangelischen Museum Oberösterreich in Rutzmoos runden das kulturelle Angebot im Grieskirchner Landl ab.

Dr. Josef Pühringer
Landeshauptmann

AutorInnen:

Dr. Elisabeth Schiffkorn, Linz

Dr. Thomas Schwierz, Lichtenberg

EuroJournal Linz – Mühlviertel – Böhmerwald
Heft 4/2009
Preis: Euro 4,-
Auflage: 10.000 St.

Nachfolgezeitschrift der
Mühlviertler Heimatblätter

Herausgeber: Kultur Plus,
Interessengemeinschaft für Regional-,
Kultur- und Tourismusentwicklung
Karl-Wiser-Straße 4, A-4020 Linz
Tel. + Fax 0732/660607
E-Mail: eurojournal@utanet.at
Homepage: www.eurojournal.at

Medieninhaberin:
Dr. Elisabeth Schiffkorn

Redaktionsgemeinschaft:
Dr. Arnold Blöchl – Volksmusik
Elisabeth Oberlik – Kultur
DI Günther Kleinhanns –
kulturelle Regionalgeschichte
Dr. Elisabeth Schiffkorn M. A. – Volkskunde
Dr. Christine Schwanzar – Archäologie
Mag. Edda Seidl-Reiter – bildende Kunst
Dr. Herbert Vorbach – grenzüberschreitende
Projekte

Jahresabonnement: 4 Hefte, Euro 14,90
Auslandsabonnement: Euro 23,-
inklusive Porto
Bankverbindung: Oö. HYPO Landesbank
BLZ: 54000, Konto-Nr.: 0000243063
Abonnementbestellung und Nachbestellung:
EuroJournal,
Karl-Wiser-Str. 4, A-4020 Linz,
Tel. + Fax 0732/660607
E-Mail: eurojournal@utanet.at
Homepage: www.eurojournal.at

Titelbild: Cover "900 Jahre Gramastetten"

Druck: Druckerei Trauner,
Köglerstraße 14, A-4020 Linz
Beiträge und Leserbriefe sind erwünscht.
Für unangeforderte Manuskripte und
Fotos wird keine Haftung übernommen.

Inhalt

Landeshauptmann Dr. Josef Pühringer: Landesausstellung 2010

Seit nunmehr 45 Jahren werden in Oberösterreich Landesausstellungen gezeigt. Was als rein kunstgeschichtlich ausgerichtete Ausstellung begann, hat mittlerweile den Charakter eines kulturellen Events, dessen nachhaltige Bedeutung sich nicht nur in der Kultur, sondern auch in Wirtschaft und Tourismus widerspiegelt.

S. 2

900 Jahre Gramastetten

Am 18. September 2010 werden es 900 Jahre, die seit der Gründung der Pfarre Gramastetten vergangen sind. Das runde Jubiläum gibt Anlass, sich mit der Entwicklung von Ort und Pfarre zu beschäftigen. In diesem Artikel sollen die Meilensteine aus der Geschichte Gramastettens dargestellt werden, die dazu betragen, dass Pfarre und Ort sich zu dem entwickelten, wie sie sich heute präsentieren.

S. 4 – 7

Das Grüne Band Europas als Natur- und Kulturerbe

DI Johannes Kunisch, Oö. Akademie für Umwelt und Natur, Leiter des Instituts für Naturschutz: "Das Grüne Band verfolgt seit etwa zwanzig Jahren die Vision, mitten durch Europa das Rückgrat eines ökologischen Netzes zu schaffen, das sich von der Barentssee im hohen Norden bis zum Schwarzen Meer im Südosten erstreckt. Dieses Band ist ein globales Symbol für die grenzüberschreitende Zusammenarbeit im Naturschutz und in der nachhaltigen Entwicklung."

S. 8 – 9

Damit nichts verloren geht.

Regipedia – die OÖ. Online-Enzyklopädie

Im Internet stehen Informationen und Projekte zur Verfügung, die über Plattformen thematisch geordnet angeboten werden. Diese Inhalte betreffen die verschiedensten Kulturbereiche, haben aber eines gemeinsam: Sie sind Bausteine eines weltweit nutzbaren Informationsnetzes. Die Domains sind so konzipiert, dass sie jederzeit ergänzt werden können. Sie bieten ein Grundgerüst an Informationen, das in der Regel mit der zuständigen Institution erarbeitet wird. Im Europa der Regionen kann dadurch der Brennpunkt auf regionale Bereiche gerichtet werden. Dieses Konzept ermöglicht eine Darstellung der Vielfalt – und ist gleichzeitig eine Darstellung der Vielfalt durch viele. Die Plattformen stehen allen zur Verfügung und sind als Informationspools gedacht, die entsprechend bestimmten Strukturen genutzt werden können.

S. 14 – 16

Die Ochsenstraße – ein alteuropäischer Handelsweg

Über einige Jahrhunderte trieben Viehhändler Graurinder aus der ungarischen Tiefebene entlang der Donau zu den Verbrauchern im heutigen Deutschland. Aus heutiger Sicht eine erstaunliche logistische Leistung, denn unterwegs musste Futter beschafft und für Wasser gesorgt werden.

S. 17 – 18

Ein großer Teil des Kulturhauptstadtjahrs und des damit einhergehenden Programms sind Geschichte. Schon jetzt kann positiv Bilanz gezogen werden: erfreulicherweise konnten sich unter anderem unsere lokalen Kulturhäuser Ars Electronica Center und Schlossmuseum, die anlässlich des Kulturhauptstadtjahres wesentlich erweitert wurden, über wahre Besucheranstürme freuen.

Insgesamt haben in den ersten zehn Monaten des Jahres bereits über 2 Millionen Menschen die Angebote der Kulturhauptstadt besucht. Bereits weit über 210.000 Besucher konnte das Ars Electronica Center begrüßen, mehr als 270.000 ließen sich den Höhenrausch mit dem weithin sichtbaren Riesenrad über den Dächern von Linz nicht entgehen. Dazu kann Linz trotz internationaler Wirtschaftskrise ein Nächtigungsplus von rund 11 Prozent aufweisen.



„Kulturhauptstadt kann nur durch die aktive Teilnahme der lokalen Bevölkerung erfolgreich sein. Viele regionale Initiativen, Kulturtreibende und Mitwirkende haben dieses Jahr zu etwas ganz Besonderem gemacht. Dafür möchte ich mich sehr herzlich bedanken.“
Vbgm. Dr. Erich Watzl

